

けて□る旧関東軍将兵の間には、幾多の涙ぐま□□美談が秘められて居ります。私の中隊長は陸士第五十四期（岡山県出身）の△△大尉と云ふ方であります。この方は、軍隊當時より非常に部下を可愛がり、且人物の出来た人で、我々を遠くソ連に連れて来た事に對し、到着當時五日も食も攝らず一室に籠つて考へられた程でした。或吹雪の日、疲れ果てた兵隊の姿に涙ぐんでゐた△△大尉の所に収容所長が怒めしく入つて来まして「今から全員使役に出セ」と命じました。中隊長は何思いけん。どかりと床の上に胡坐をかき、ぐつと頭を上げ、収容所長を見付める眼の鋭びき。その凄さに流石の所長も二、三歩後へ下る。通訳を通じ「使役を出すなら、この△△の首を斬つてからにして下さい」とポンと首を叩く。余りの度胸のよさに所長も「承知々々」とスタッフ室を出て行きました。何と云ふ温かさであります。自分一人で皆が助かるならと云ふ心、唯々感激の極みであります。

シベリヤ曠野に咲く花（其九）

(表紙)

シベリヤ曠野に咲く花（其九）

昭和二十一年九月二十五日

中部復員連絡局

(表紙裏)

〔八月一十九日〕

一、本資料は昭和二十一年九月六日舞鶴に上陸せる遠州丸復員者より集めた美談である

〔米山丸〕

〔高砂丸〕

二、配布先

全復員関係官署

第一話 新潟縣△△△△△△△△△△△△ 軍曹 △△△△

二ヶ年間の抑留生活を通じ、我々を一番樂しませるのわ、一日の作業を終つての夜だった。一日として忘れる事の出来ない故郷の父母妻子親兄弟の夢も結び、一日の疲れをなほすかと思ふと、又我々の一一番いやに感じるのは、やはり〇下四十度もある冬の朝作業製列の鐘だった。然し、此の鐘のなるかならぬかに毎朝一番先に製列する人が居た。之は、新潟縣△△△出身、元陸軍曹長〇〇と云つた。年は四十才を越して居り、我々は親爺と云つて居たが、収容所一五〇〇名も此の親爺の眞似は仲々若き者も出来なかつた。

ある冬の朝、今日も相変わらず〇下四十度も有るのに一番先に製列し、不言毎々行、組員への製列を督勵して居た。此の様な寒い日に、我々は一番注意せねばならぬのは凍傷予防である。親爺も何時もの様に朝から注意をあたつて居たが、運悪く

い。「班長殿、今日の不寝番は小生がります可ら休んで下さい。」「なぜ?」「班長殿は熱発して居るし食事も取つてないで無理だ。」「馬鹿言ふな、お前こそ近頃顔色も悪いし、第一この四、五日ろくに寝て居ないだろ、今夜は俺可どる」□等一人の押問答の末、二人共共同で勤務する事に話可落ち付いた。

(註)この勤務者ありて生死の境に立つた患者その他多數の重軽症患者が看護され又力付けられ日本再建のためと帰還する日迄と頑張つて居り須

第九話〉兵庫縣○○○○○○○○○ 軍曹 ○○○○○

数多の戦友をシベリヤの地に残して、後髪を引かるゝ思ひと故国に帰還せる生涯忘れ得ぬ大きな喜び思へば、過去二ヶ年の抑留生活中、日本人として且ての隊長として將校として、この人ありてこそ吾々の苦労も悲しみも話を聞き顔を見るのみでも一時忘れ得る事の出来た尊敬的であり、吾々の救ひの神だ、吾々のエネルギーだと兵一般の信望を一心に集め、健康そのものゝ如き人、昔日の模範將校だと仰ぎ見た△△大尉殿の日常生活の一端を美談として記し得る事ハ、自分も最大の光栄であります。初代大隊長△△大尉が可轉属さるゝや、軍の命に依り▽▽大尉が可大隊長とならるゝや、当時、丁度兵最大の否、總ての者の楽しみの一つである食事が%給与になつた。一方では大きい「パン」を、一方では□き「パン」を手に手に、喜びと悲しみを判然見る事の出来る風景可食堂内にバラま可れた。眞自面に働けど、最高給与引受ける事の出来ぬ氣の毒な者可數限りなく出現せざるを得なかつた。同じシャフトに働いてロスケの機嫌取の上手なものは何時も大きな「パン」を、斯んな事が兵の心を一時暗くした時だった。△△大尉は何時も食堂に現はれて小さいパンに同情して「オ、ご苦労腹可へるだらうこれは少い、小さいが俺の昼食のパンだ食つて呉れ」或は「今夜は夕食可食へない。俺の残したもの、失礼だが食つて呉れないか」「俺は遊んで居る可ら、余り腹が空かない」等と平均給与に同情して、斯うした食堂でも出来事が数へ切れぬ程くり返された。兵皆「パン」を貰ひ、残飯を貰つて泣かざる越得なかつた。又便所に電燈が無いので皆不便をかこつて居た時、自分の時計を賣つては電球(ソ聯では特別高価なもの)を買求めて、吾々のため點燈して呉れた。出会いへば必ず「御苦勞しつかり元氣でやつて呉れ」「お前顔色可悪いが如何したんだ。今年は帰るんだぞ。帰る日は近いんだぞ」「親兄弟妻子の事を考へて頑張れよ。苦しいだらうが今暫くだ」等、常に吾々の心を元氣付けられた事「△△大尉に出会いへば、その日一日苦しみを忘れる事可出来る」と言ひ合つたのである。將校も兵も下士官も力無く空腹をかゝへて生きる力の盡き果てる迄に、疲労して且ての世界に誇り

し日本軍人の努力心かと、身も心も共に地に墜ちかけた時、皆の心をグッと引き戻す役目を演じたのは△△大尉殿であった。或る時は、酷寒時零下四十五度を越える日可度々あった。そんな日に雨外套を着けて四キロもあるシャフトに通ふ兵を見付けて自らの外套を「お前は風邪を引くぞ」と着せては「躰を大事にするんだぞ」と親にも勝る心使ひ、防寒短靴の破れたのを見付けてハ自分の長靴をはかせて「凍傷になるなよ」等、又煙草がなくて困つて居る者を見付けては「吸ひませうして「吾々は日本人だぞ。日本へ帰るんだぞ。元気でやれよ」と口癖に言はれたの越、今想ひ出して胸一杯である。吾々の帰還決定するや、我事の如く喜ばれて「俺達の代りに早く躰を健康にして、再建日本のため努力して呉れ」「汽車の中で吸つて呉れ、「□宛でも」と少い煙草を与へられた心。以上記した事は△△大尉殿の毎日の生活中の總てであった。この人あつて五〇三ノ三収容所の同胞は必ず元氣で勤めを果して帰還されるだらうと信じざる越得ない。△△大尉殿の生活の一端を記したの處に過ぎないものであります。

第一〇話〉 静岡縣○○○○○○○○○○○○ 上等兵 ○○○

約二年間の抑留生活中は、到底筆舌に盡し難い日本人同志の同じ血を肉を分ちあつての友情、親愛生活が續けられた中に、代表的とでも申しませうか、一美談として永久に私の、又此事實を知る日本人ならば忘れ去る事の出来ない沿海州一収容所の事実を浅学ながら記録させていたゞきました。それは、ムリー地区一一六収容所の隊長をして居られた△△少尉の事であります。作業基準(ノルマ)による囚人扱ひの強制作業により、我々戦友は日々毎夜、苦しまねばならず。その上ソ連側の収容所長、経理作業官の糧秣、食料、被服(支給すべき防寒具等)の横流しにより我々戦友の幾人かが病氣に、栄養不良、失調に倒れて行つた。この時、隊長△△少尉はソ側所長経理官などに嘆願、努力すれば聞入れられる筈がなかつた。……
その結果、△△氏は、兵隊の身を心配して、作業場を巡回して激励し、或日、慰め、作業の方法、裏表の取り方を考へさせて少しでも兵隊が休養出来る様に努力し、夜は宿舎に見廻り、入院不許可の病人の看護に當る等、言葉筆等に表現出来ない苦労を重ねられた。そして最後にソ側に容れられず謀略的に徵戒部隊に送られ、強制重労働に從事されて、現在も聞くところによれば、居られる事と思ふ罰則のため転居になられる時に兵隊に残した言葉は、永久に忘れる事とは出来ない。そして、収容所全員が泣いて見送つたあの時の光景。沿海洲黒滻江畔の一収

は有名な砂金地帯です。此處にソ同盟事業体に依り、經營される所の鉱山があります。此の鉱山を運営する爲に発電所が有り、其の発電機を動かす爲に薪が必要です。沿海洲の一帯は、見事な落葉松の自然林の連續です。此の山で森林伐採をして薪材を切り倒して一、三五mに切り更にトランクの着く所に集積します。一本の薪材を四人又は八人位からねば、動かぬ様な大木で殊に伐採は冬の仕事です。酷寒零 \square 五〇度、内地の皆様には考えられません。私は、此の寒い冬を二度越して参りました。今から申 \square 上げる小隊長、我等の△△隊長は、此のシベリヤで我々の爲に自我を捨て、部下を愛して呉れました。自分の功名を少しも考えることなく、少しでも小隊員の身体は無理の行かぬ様細心の注意と努力を惜しませんでした。ソ側の監督（事業体）との交渉も誠意を以て直に隊員を思ふ熱情に何時も△△隊長の言は克々通りました。人情に變りはありません。私達が此の隊長の下で伐採に行く様になってから一ヶ月三月半に亘つ中に、ソ側の監督も△△隊長の親心にも勝り隊員を可愛がることが分つたものか、大変親しみと打解けた態度で交渉が行われる様に見えました。併し、ソ聯は何處也もノルマ（作業量の割当）とパーセンとの國です。隨分無理な要求を監督から受け、一人頭を痛めて居ることも數多々ありました。隊員に無理な労働を強ぶることなく、一人ソ聯人と對抗して相手の氣分を悪くせぬ様、我々との中を取り持つ隊長殿の苦心には全く頭が下りました。これ實に我々同胞を無事に健全な身体で内地に還してやろうとする努力に外ならなかつたのであります。又木を切り倒す際なども、倒れる方向のはつきりせぬ場合などは、附近の作業員全員に避難を命じ、何時も細心な注意をして呉れた爲、長い間の伐採作業中、一人の怪我人もなかつたことです。此れは不斷の努力、作業場の隅々迄克く馳せ廻つて注意をして呉れた賜我等の慈文

△△隊長殿は將校なるが故に、今も尚シベリヤの地に止まつて居ります。私は一足先に内地に帰りました。こんな元気な身体で帰れたのも、実にこうした隊長の下で働いて居たからです。内地の皆様、シベリヤの山野に労働する我々同胞の勞苦を偲び、一日も早く全員帰國出来得る様、努力して下さい。お願ひします。

（第一四話）大分縣○○○○○○○○○○○○○○○方 ○○○

ウランデー第一收容所、△△△△（軍医中尉）は、入つて以来、約千五百名許り収容人員を一人で擔當し、懸命に頑張られて居りました。彼は、最初から最後迄、学究に忠実で、診斷治療専門も決して良い加減なこともせず、終始眞似目

にやられたことに対する、誰もが見とめて居ります。併し、□の方は無□の方で、そう上手も云はず、本当に患者の氣持になつて、親身も及ばぬ手当をなして助けます。小生も其の一人、今一步で死ぬる所を助けて貢献をいたしました。彼は博士も持つて居るか、そんなことは眞面にも出さず、終始一貫眞似目です。眞似目と云ふことは簡単ですが、自分が見た内で（以下、判読できず）似目と云ふことは簡単ですが、自分が見た内で足かけ貳ヶ年の間、殆ど氣持ちが變らなかつた点に敬服します。後になって、ロスケの軍医が二人位見えました。眞似目と云ふことは簡単ですが、自分が見た内で（以下、判読できず）が、眞似目な學究的な△△軍医さんには、殆どまかせきるやうな有様でした。患者等の人も△△軍医さんの指導に添つて、ロスから支給を受ける少ない薬物を大変悪風が入つて来た時、すぐその処置を講じ、一日として患者を忘れる事はありませんでした。又部下に衛生伍長一人、軍曹一人、曹長一人、居りましたが、是等の人も△△軍医さんの指導に添つて、ロスから支給を受ける少ない薬物を大変大切にして有効的に使用されて居りました。重症者の病院へ轉入などの時も、頭がさがり、眼頭が厚くなる思ひがしました。決してロスケの附添ひにまかせず、衛生兵をつけて居りました。以上は、自分が抑留間を通して、最も深く感じた自己の職業に生きる人であり、人間愛の最高を行くものと思考します。本人の生れは、三重縣△△△と聞いて居ります。

（第一五話）石川縣○○○○○○○○○○○○○○○○ 軍曹 ○○○○

□□主計中尉△△△△△、この人はブラワク第四八ラーゲルに於ける我々の△△中尉は大隊長であります。彼が大隊長として、我々のためにソ聯側との困難な交渉に全く寢食を忘れて活躍をして呉れました。總員三百数十名位の小さな收容所で、森林中を我々の手で切り開いて新設されたものでしたから、何もかもが全く不自由の連續でした。道が悪いため、雨でも降れば、その日の食糧も遅れることもありました。又水が近くになくて、そのため炊事に事をかくこともありました。

初めのソ聯の所長は剛強な男で、我々のために必要な何事も積極的に世話ををして呉れる事もなく、只「作業」「能率」で以て、日本人を酷使せんとするのでしたが、彼△△中尉は、不自由な露語を以て、彼に対し必要な要求をなし、或は給与に又作業の実施についてその職責とは云ひ更ら、我々部下を少しでも樂をする様に護つて呉れたことは、全員の感激的でした。冬に零下數十度中の作業は困難を極め、とても「ソ側」の要求 \square る量 \square 完遂 \square は出来ませんでした。そして時々は、所長の命により夜間作業を命ぜられることがあつたのです。こんなとき、彼は「ソ側」に対し、能率不良のあらゆる原因を陳べ、夜間作業免除に

努力して呉れました。そして、どうしても聞き入れぬときは、我々と共に丸太を運搬して呉れるのでした。

昭和二十一年九月十日だったと思ひます。未だ収容所が出来て一ヶ月位にしかならぬため、兵舎は不完備で、白樺の枝で壁を編み、松の皮で屋根をふいた兵舎内では、我々は生活してゐました。九月と云へば、シベリヤの山林は内地の晚秋の氣候です。その朝は初雪を見る様な寒さでした。然し我々は、作業に遂はれて自分の宿舎も完備する暇もありません。「ソ側」は、火際防止と称して、火氣の使用を許しません。そして、遂に此に十日拂曉、火災を発して兵舎は全焼、即死三名、入院三十数名（内十三名死亡）を出す大惨事を起しました。原場に於ても、彼は火だるまになり、漸く逃れ出て来る兵隊を助けるため、火の子の中を水をかぶつて何人かを入口まで引きずりに行く姿は、單なる指揮者と兵隊の情を超えるものがありました。然し、その後彼の活動は、更に重大なものがあつたのです。而論、所長はその責任を我々の上にかぶせんとして来ました。全く我々兵隊の責任に歸されても、我々の境遇としては、如何とも出来ない実情だったので。それと彼、△△中尉は総ゆる陳述と辨護により、我々兵隊の規則違反と、怠慢に依る過失を必然的なものとして、ソ聯所長の我々に対する待遇の不良（兵舎の不備作業の過度に依る疲労等）のせいに押しつけてしまつたのです。そして、幾十日の何回かに涉るソ側政治部員の取調べの後、遂に我々日本側からは一名の罪人も出したことなく、ソ側の所長は左遷されて出て行つてしましました。此の間、全く我々の心配は大変でした。責任者の幾人かは、當然刑によりて處せられるべきだつたものを、一人の犠牲者も出さずに終つたのです。紙面が許さぬので筆をおきますが、我々の喜びは全く言語に絶するものでした。御想像下さい

〔第一六話〕 北海道○○○○○○○○○○○○○○

春が何時来て何時去つて行つたのか、春が去つて何時夏が来たのか、考へる暇もなく、破れし軍衣尔身□包み、ソ軍の強い要求の作業をし、雨の日風の日、零下五〇度、六十度の猛吹雪に、無言で涙を飲んで點々として働いたのは何の望みあつてか。それは、只々祖国の土を踏み、父母妻子と再會致すと言う希望以外に外なりません。今尚、シベリヤの奥地で、我等の同胞五〇万余が重労に努んで居ります。その一美談として、ソ聯陸病の出来事を書きります。二月の大吹雪の夜、八キロ程もある収容所から一人の患者を擔架にて護送致して来ました。ソ聯女醫の診断で内科病室に来ました患者は大分重体ですが、カンフル注射だけ致して帰つてしまつた当直の看護婦は、二三時間前に来るが、何の手當も致さなければ命も

致しません。當病室勤務、△△△君（北海道二十三才）は、早くも急性肺炎なる事を見抜き、看護婦と女醫の目を隠れて一夜一睡もせず、温湿布を行つた。然しこれが看護婦、又ハドクトルに発見せられたならば、彼は二日の絶食の罪になります。彼は幾度か前項の事件で絶食致して居ります。彼の眞の苦き憤難の看護に依り、生命を取り返した者は幾人もあります。肺炎患者の看護で、彼の身体は綿の様に疲れてゐました。その時、又も作業班収容所依り、打撲患者が入院致して來ましたが、出血多量の爲、輸血を致す事になりました。彼は自己の疲れ切つた身体も省みづ、ドクトルの前に出て俺の血を取つて助けてくれと言つた。此の時こそはドクトルも胸を打たれてか、無言のまゝ彼の顔を曇めて居りました。彼の尊い血の一滴に依り、患者の生命を取止する事が出来ました。彼こそは、シベリヤの地にての偉人でなくてなんであります。常に彼は曰く「俺は、同胞が完全に祖国へ帰還致す迄は、一人でも多く死に去らしめぬ様努力致すぞ」。今、私は祖国の地を踏んだ嬉びに、目に閉じれば、彼の溌剌たる姿が目に見えます。

〔第一七話〕 愛媛県○○○○○○○○○○○○○○

在ソ一年、それは全く飢えと嚴寒と重労の生活であつた。その生活は、私達の身体を見る間に、内地では見受けることの出来ない栄養失調を来たし、見る影も無し。やせ衰えた身体にして終つたその結果、活動力は奪はれ、幾多の病魔が発生して入院する者は数限りなく現はれて來た。二十一年の一、二、三月には、一日三人平均の死者が出た。これも栄養と完備せる醫具薬があれば、当然回復出来る患者が次ぎ次ぎと倒れていた。榮養失調者は、隣りに寝て居る者も氣付かぬ中に寝るが如く死んで行つた。結核病者は、見るも痛ましい程にやせ細つて干しの如くなつて死んで行つた。これを見たムーリ第三〇九九陸軍病院の同胞は、自らの衰へた体力にもかかはらず重患を救へ、同胞を殺すなど、この難局打破の策として千金否、自らの生命力にも影響する血を患者に与へんと企立てた。ソ側軍医は、最初その熱意を冷やかな目を以て受け入れようとした。日々「到底駄目な者は駄目だと」。併し、我々には、何人でも次から次からと倒れゆく同胞をみすみす見すゝて置かれようか。日本軍医「△△△（千葉医大）」博士の決断により、最初の輸血は行はれた。患者は日増しに回復した。我々はそれを見て、よしこれだやろう。我等の血をと、輸血班は組織され、倒れゆく同胞を少しでも救はんと、とぼしい体力の中で同胞愛に満ちた美しい花は今も寒い淋しいシベリヤの地に美しく輝かしく咲いてゐる。その甲斐あって、無駄に死に行く同胞は、次第に減少の一途をたどつて、歸國を一日千秋の思ひで待つ、明るい病院となつ

